# boletín bibliográfico

# N. 149 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

# BIBLIA Y TEOLOGIA

CODINA, V.-ZEVALLOS, N., Vida religiosa. Historia y teología (Cristianismo y Sociedad 9). Paulinas, Madrid 1987, 204 págs.

Víctor Codina es conocido desde hace tiempo por sus estudios sobre la vida religiosa. Ahora vuelve sobre el tema desde la nueva perspectiva que le facilita el hecho de residir desde hace algunos años en América Latina. La obra gira en torno a dos ejes: la historia y la teología de la vida religiosa. La historia contribuye a hacer la reflexión teológica con un sentido menos particularista. Pero lo que quizás más preocupa a Víctor Codina es encontrar una respuesta de la vida religiosa a la situación peculiar de América Latina (última parte de la obra): a ello contribuye la colaboración de Noé Zevallos, en un breve capítulo sobre la historia de la vida religiosa en Latinoamérica.- I. CAMACHO.

FERLAY, P., María, madre de los hombres. Orar a María en la Iglesia (Presencia Teológica 36). Sal Terrae, Santander 1987, 203 págs.

Una meditación que no está tan apegada a la letra, a cualquiera, que no sepa tomar distancia hasta un fondo de experiencia cristiana, resulta un género literario en que lo "espiritual" y lo más propiamente teológico se unen. Cada uno se enriquece con lo otro. Se propone decir sobre María lo que dice "la fe y la piedad", pero "con precisión y rigor" (pág. 7); y creo que en buena medida lo consigue. Utiliza repetidamente un recurso, que tiene su fundamento teológico: iluminar lo que se refiere a María con lo que es propio de Jesús, por ejemplo, sobre vocación, conciencia, ciencia, tentaciones. Los temas marianos se reparten en tres secciones: la creación, la historia, la Iglesia. En ellas están los temas clásicos de la mariología y algunos que no lo son. Echo en falta una referencia a los textos evangélicos en que se presenta a María en el ministerio público de Jesús (Mc 3, 35 etc.). Por lo demás, un libro excelente.- E. BARON.

FOUREZ, G., Una Buena Noticia liberadora. Evangelio para un mundo en crisis (Presencia Teológica 38). Sal Terrae, Santander 1987, 248 págs.

Gérard Fourez quiere acercar el Evangelio y el mensaje cristiano al hombre de hoy. Ya lo intentó, en una coyuntura histórica distinta hace 10 años, con Liberar la fe (Sal Terrae 1977). Lo que ofrece ahora es una remodelación de aquella obra. No es una presentación exhaustiva del mensaje cristiano (cosa que se explica, en parte, por la distinta procedencia de los capítulos del libro), pero sí que resulta completa: en efecto, todos los temas más importantes de la teología y de la moral están abordados a través de los 23 capítulos que componen la obra, los cuales están redactados de forma que admiten una lectura independiente.- B.A.O.

GOMEZ CAFFARENA, J., La entraña humanista del cristianismo. Verbo Divino, Navarra 1987, segunda edición corregida, 305 págs.

Se nos ofrece aquí la segunda edición corregida del conjunto de escritos publicados en 1984 con el mismo título, a los que se añade un epílogo: "¿Qué significa creer en Dios hoy?". El conjunto de los artículos plantea la dimensión humanista de la fe cristiana en lo que respecta a la identidad, maduración y operatividad de la fe. Se analiza la relación entre humanismo y oración, entre humanismo y marxismo, entre cultura científica y fe, así como diversos aspectos de la opción de fe. Es lectura jugosa, que combina la experiencia y la hondura de toda la obra de Gómez Caffarena.- J.A. ESTRADA.

GONZALEZ RUIZ, J.M., Apocalipsis de Juan. El libro del testimonio cristiano (Biblia y lenguaje 9). Cristiandad, Madrid 1987, 287 págs.

Una vez más González Ruiz muestra su talante de buen exegeta y teólogo en este estudio. Precedido de una introducción dedicada al culto imperial y al contexto del Apocalipsis, se procede a un análisis (pedagógico y bien estructurado) de este libro clave del cristianismo tardío, para recoger al final lo más nuclear de sus aportaciones teológicas en un estudio sobre el testimonio cristiano y sobre la celebración cultual del testimonio. Estas páginas ofrecen ricas sugerencias de actualidad y muestran el dinamismo del Nuevo Testamento para iluminar nuestro contexto eclesial y social. Al final ofrece una bibliografía selecta, haciendo hincapié en obras accesibles al lector español. La impresión está muy cuidada: la tipografía y la distribución de textos y comentarios facilitan la lectura, que siempre mantiene su carácter de introducción al texto y de divulgación no especializada.-A. SANCHEZ.

GUILLET, J., De Jesús a los sacramentos (Cuadernos bíblicos 57). Verbo Divino, Navarra 1987, 68 págs.

La institución de los sacramentos por parte del mismo Jesús siempre ha sido un tema oscuro y debatido. Este cuaderno lo aborda por un camino nuevo, que abunda en la teología del Vaticano II: los sacramentos como gestos de Cristo muerto y resucitado que reúne a los creyentes en su cuerpo. Desde esta óptica se estudian todos los textos del Nuevo Testamento en que hay alguna referencia a los sacramentos, bien en los gestos y palabras de Jesús mismo, bien en la praxis de la primitiva Iglesia. Cada celebración sacramental es un acto de Cristo en la Iglesia, un acto que no es diferente de los que realizaba Jesús en su vida terrena.- B.A.O.

KUNG, H. y otros, El cristianismo y las grandes religiones. Libros Europa, Madrid 1987, 538 págs.

"Las grandes religiones" son en este libro islam, hinduismo y budismo. Se trata de que el cristianismo dialogue con ellas. Un especialista en cada una de ellas hace una exposición histórica. Küng añade la confrontación con el cristianismo y la reflexión teológica. Esta va siguiendo cada uno de los capítulos en que se divide la exposición de cada religión. Por ejemplo, sobre el islam: Mahoma y el Corán; sunnitas y shiítas; imagen de Dios y mística islámica; imagen del hombre y sociedad; el islam y las otras religiones. A cada una de estas partes sigue una "respuesta cristiana". Se puede echar en falta una visión cristiana de conjunto, que sólo aparece aquí y allá, desbordando el tema particular (por ejemplo, sobre el "extra Ecclesiam nulla salus" a propósito del islam). El resultado de la comparación entre unas religiones y otras (sin caer en el comparatismo) puede ser la

mejor comprensión de cada una. Los puntos de vista teológicos de Küng, conocidos por sus libros, se podrán reconocer a lo largo de sus "respuestas".- E. BARON.

MALDONADO, L., Sacramentalidad evangélica. Signos de la Presencia para el Camino (Presencia Teológica 41). Sal Terrae, Santander 1987, 238 págs.

Este estudio forma parte de lo que el autor llama una sacramentología fundamental, aunque no abarca todos los temas que tradicionalmente se tratan en la teología general de los sacramentos. Se parte de una reflexión sobre la sacramentalidad y la sacramentología, subrayando su conexión con la dimensión simbólica de la vida humana. Desde ahí se busca el centro en Cristo, en cuanto icono, palabra y misterio de Dios, para luego estudiar la Iglesia como protosacramento y establecer algunos sacramentos primordiales (la palabra, la naturaleza, la humanidad hombre-mujer, la historia y el pobre). Finalmente estudia las referencias a los siete sacramentos en los Evangelios y en Pablo. La conclusión presenta a los sacramentos como "signos de la presencia para el camino". El nivel de este estudio es de divulgación, su estilo sencillo y claro, ofreciendo una selecta y breve bibliografía en las notas. Quizá su defecto mayor, desde mi punto de vista, estriba en una concepción cristológica que integra poco la pneumatología.- J.A. ESTRADA

MARTIN DESCALZO, J.L., Vida y misterio de Jesús de Nazaret. Vol. III: La cruz y la gloria (Nueva Alianza 105). Sígueme, Salamanca 1987, 449 págs.

Con este tercer tomo se completa la amplia obra de Martín Descalzo. En las recensiones de las dos anteriores han quedado reseñadas las principales características. Una obra con indudables valores, aunque también con sus limitaciones. En ella se unen aportaciones bastante dispares. Unas responden a lo que habitualmente se entendía por una "vida de Jesús". Una parte considerable es más bien exhortativa. Se recogen abundantes citas de autores, sobre todo modernos, incluidos literatos. Los textos evangélicos están siempre en el trasfondo; algunos aparecen en primer plano, otros no. Las opciones exegéticas, que a veces se dan por supuesto, no ofrecen siempre garantías de acierto. Por ejemplo, se da por descontado que María Magdalena es la misma que la pecadora (de la que habla Lc 7, 36-50) (pág. 390).- E. BARON.

MARTINI, C.M., María, mujer de la reconciliación (ST Breve 19). Sal Terrae, Santander 1987, 79 págs.

Se recogen en este librito las meditaciones bíblicas sobre María del Card. Martini, dirigidas a jóvenes de su diócesis milanesa. El sólido fundamento bíblico y teológico del autor, así como su claridad, hacen estas exposiciones muy aptas para la lectura espiritual y la meditación.- A. SANCHEZ

MOLTMANN, J., Teología política. Etica política (Verdad e Imagen 99). Sígueme, Salamanca 1987, 148 págs.

El cristianismo fue, en sus comienzos, una crítica a la religión política, pero con el paso del tiempo se convirtió también él en una religión política. Las teología política quiere poner de relieve la ineludible función política de la fe. Moltmann, junto con Metz, fue de los iniciadores de la teología política. Aquí se recogen varios breves escritos suyos sobre el tema, que proceden de épocas diversas, completados con otros que se refieren a las consecuencias éticas de la fe en la vida pública.- I. CAMACHO.

NEUFELDS, K.H. (Ed.), Problemas y perspectiva de la teología dogmática (Verdad e Imagen 92). Sígueme, Salamanca 1987, 527 págs.

Esta vez nos llega de Italia esta colección de artículos sobre problemas actuales de la teología, pero los colaboradores son teólogos de toda Europa e incluso de América. Los temas están divididos en tres grupos. El primero (Condiciones e instrumentos) agrupa problemas metodológicos y termina con un excelente artículo del conocido teólogo norteamericano B. Lonergan sobre unidad y pluralidad. El segundo (Temas candentes. Perspectivas de la investigación) se divide a su vez en tres apartados: a) esperanza y salvación hoy, b) la vida cristiana, c) el centro del misterio, que naturalmente gira en torno a los problemas de la cristología y la trinidad. El tercer grupo está dedicado a un problema que es muy actual, el de la inculturación de la teología

en las diversas culturas (La tarea de la teología dogmática en las diversas regiones del mundo): incluye la colaboración del fallecido K. Rahner, pero también la de un teólogo africano y otro indio. Los autores en general se puede decir que son teólogos abiertos a las nuevas culturas, aunque sin exageraciones. Un índice de los colaboradores da información sobre su origen, biografía y escritos. El traductor castellano podría haber completado alguna cosa, por ejemplo, no citar la obra fundamental de Lonergan en la traducción italiana sino por su original inglés, aunque en compensación nos informa sobre la próxima aparición en castellano de su obra sobre el método teológico. Se echa siempre de menos en estas obras un índice de autores y otro de materias.- R. FRANCO

Nuevo Testamento. Traducción de J. MATEOS y L. ALONSO SCHOEKEL. Introducción, notas y vocabulario de J. MATEOS, con la colaboración de F. CAMACHO, A. URBAN, J. RIUS, J. BARRETO. Cristiandad, Madrid 1987, segunda edición, 1358 págs.

Esta versión del Nuevo Testamento se presenta como la segunda edición del ya publicado en 1974. Pero la traducción es la de la

Nueva Biblia Española, y la introducción es la que figuraba en la edición popular que se hizo poco después con el texto del Nuevo Testamento solamente. Sin embargo esta segunda edición se ha ampliado considerablemente (el número de páginas se ha duplicado) con introducciones que preceden a cada libro y abundantes notas al texto. Estas notas son más bien comentarios que siguen a cada perícopa o conjunto de perícopas: y son de gran utilidad porque ayudan a descubrir la estructura y la lógica del texto, así como a profundizar en la teología del mismo según el modelo de exégesis (que subraya mucho el alcance teológico-simbólico de los libros neotestamentarios) ya conocido de Juan Mateos y su equipo de colaboradores a través de sus numerosas publicaciones.- B.A.O.

POUPARD, P., Diccionario de las religiones. Herder, Barcelona 1987, 1889 págs.

Para dar un juicio sobre este diccionario podemos compararlo con el que más se le parece, el dirigido por S.G.F. BRANDON, Diccionario de religiones comparadas, Madrid 1975. La extensión de ambos es semejante. Una diferencia que salta a la vista es la extensión que ocupa lo cristiano, probablemente más de la mitad de la obra. Se puede decir que es un diccionario de teología cristiana, más que uno de religiones no cristianas. El criterio es bien distinto del de Brandon. El director, presidente del Secretariado vaticano para los no creyentes y miembro del Secretariado para los no creyentes, respeta la diversidad de opiniones de cada colaborador, aunque en alguna ocasión añade una nota suya en la que corrige lo que el colaborador ha dicho (cf. "Francmasonería", pág. 644). Hay partes de la historia de las religiones que están poco atendidas, por ejemplo, las religiones de los

primitivos. Si, por ejemplo, se busca la de los indios de Norteamérica, no se la encuentra. Algunas preferencias parecen demasiado subjetivas. A De Lubac le dedica un artículo de 7 páginas; a K. Rahner sólo lo menciona de pasada y no dice nada de su teoría del "cristianismo anónimo". A pesar de estos defectos, es tal la complejidad de la materia que fácilmente se hallará aquí un complemento de lo que pueda encontrarse en otras fuentes de información.- E. BARON

SABUGAL, S., La Iglesia, sierva de Dios. Hacia una eclesiología servicial. Monte Casino, Zamora 1987, 171 págs.

El autor pretende desarrollar el carácter diaconal de la Iglesia desde la perspectiva del título de Sierva de Dios, enraizada en las tradiciones augustinas. Parte de los grandes personajes que el A.T. presenta como siervos de Dios, y de Jesús y María en el N.T. Luego aborda una "eclesiología servicial", definiendo a la Iglesia, su misión, su ministerialidad intraeclesial y su espiritualidad, siempre desde el aspecto de la servicialidad. Al final ofrece un índice bíblico y onomástico. El lenguaje y el estilo del autor hacen propicio el libro para la contemplación y la reflexión espiritual. Desde una perspectiva dogmática tiene un enfoque más bien tradicional.- A. SANCHEZ

SCHILLEBEECKX, E., Jesús en nuestro tiempo (Pedal 191). Sígueme, Salamanca 1987, 105 págs.

En su original holandés estas conferencias se titulaban: "Cuando la política no lo es todo... Jesús en la cultura occidental". Eso que no es política es la fe en Dios, en el Dios que entra en relación con los hombres, los cuales viven en una cultura, hacen cultura. Schillebeeckx vuelve aquí sobre cuestiones que en otros sitios ha tratado largamente. Estas páginas pueden leerse como un intento de síntesis y de clarificación que quizá en algunos puntos avanza sobre lo antes dicho. Por ejemplo, sobre la resurrección de Jesús (págs. 39-42 puntualiza lo que en sobra Jesús. Historia de un viviente quedó más impreciso. En este contexto esta pequeña obra gana interés.- E. BARON.

SCHWEIZER, E., La carta a los colosenses (Estudios Bíblicos 58). Sígueme, Salamanca 1987, 266 págs.

Esta obra de carácter exegético debe ser mirada con atención porque ha salido de la pluma de uno de los mejores exegetas contemporáneos, pastor de la Iglesia evangélica, que une el rigor científico, la preocupación religiosa y la perspectiva ecuménica. La primera parte es un comentario que va siguiendo el texto de la carta, pero intercalando dos excursus sobre la filosofía de los colosenses y las tablas domésticas. La obra se completa con sendos estudios sobre la cristología, la soteriología y la ética de la carta. Tampoco se elude el difícil tema del autor, que es abordado en la introducción. Al final, una panorámica general resume el contenido y mensaje del texto bíblico.- B.A.O.

TABORDA, F., Sacramentos, prazis y fiesta. Para una teología latinoamericana de los sacramentos (Cristianismo y sociedad 10). Paulinas, Madrid 1987, 204 págs.

Los sacramentos son analizados como una praxis de celebración festiva, enraizada en la historia de Jesús y comunicadora de solidaridad intereclesial. Taborda reivindica la correlación entre el culto y la vida, los componentes simbólicos de la fiesta y la dimensión práxica de la vida cristiana, y aplica todos esos elementos a los sacramentos. No pretende ofrecer una visión general o sistemática de la teología sacramental, pero sí dar pistas

para una renovación de la praxis en este terreno. Por eso, el enfoque pastoral y espiritual prevalece sobre la reflexión dogmático-sistemática. La claridad de la exposición, el glosario de palabras más técnicas y el enraizamiento en la vida cristiana facilitan la comprensión de este estudio.- A. SANCHEZ

TERESA DE CALCUTA - ROGER DE TAIZE, María, Madre de reconciliación. Herder, Barcelona 1987, 60 págs.

Dos grandes personajes de nuestro tiempo aparecen juntos en este opúsculo. Cada uno nos ofrece dos breves escritos sobre la Virgen. Son páginas más para meditar que para leer. Su profundidad es buena muestra de la calidad espiritual de sus autores.- B.A.O.

TUÑI, J.O., Jesús y el evangelio en la comunidad juánica. Introducción a la lectura cristiana del evangelio de Juan (Biblia y Catequesis 13). Sígueme, Salamanca 1987, 183 págs.

Como insinúa el título, este volumen resalta el contexto comunitario de la composición y redacción del cuarto evangelio. Tuñí plantea la hermeneútica del texto desde una comprensión de su historia redaccional, para desde ahí ofrecer la cristología, la relación Jesús-Espíritu, la fe y la experiencia comunitaria, las reLaciones con el judaísmo y la significación del evangelio para la vida de la comunidad. El autor es bien conocido como especialista en los estudios joanneos, y aquí recoge con claridad y concisión muchos de sus anteriores estudios, la mayoría publicados en catalán. Se trata, por tanto, de una obra bien fundamentada y estructurada, que cumple plenamente su propósito de introducirnos a la problemática actual en torno a este evangelio.- J.A. ESTRADA

VARIOS, Teología y magisterio. III Jornadas de Estudio de la Asociación de Teólogos Juan XXIII. Homenaje a JOSE M. DIEZ-ALEGRIA Y JOSE M. GONZALEZ RUIZ (Verdad e Imagen 100). Sigueme, Salamanca 1987, 279 págs.

La obra comienza con una breve presentación biográfica y académica de los dos teólogos objeto del homenaje, a lo que se añade una glosa de ambos. El centro de las Jornadas es la relación teología-magisterio, con contribuciones J. Mateos (Verdad y enseñanza en el Nuevo Testamento), J. Rius Camps (Diversificación de los ministerios en área sirio-antioquena), E. Vilanova (El poder doctrinal en los siglos XII y XIII), J.M. Castillo (El poder magisterial en el siglo XIX), R. Franco (Hermeneútica del Magisterio), J.M. Mardones (El Magisterio como poder) y J. Rovira Belloso (El Magisterio y la libertad del teólogo). Se ofrece además las comunicaciones de J.J. Tamayo, A. Sanchís y R. Velasco. El tema está estudiado fundamentalmente desde una óptica histórica, y en general con una actitud crítica respecto a las funciones del Magisterio en la Iglesia y la situación actual. La actualidad del tema es más que indudable.- A. SANCHEZ.

ZUMSTEIN, J., Mateo el teólogo (Cuadernos Bíblicos 58). Verbo Divino, Navarra 1987, 64 págs.

Este "Cuaderno" completa el n. 2 de la serie, que también versó sobre Mateo, en un doble sentido: incorporando los resultados de la exégesis de estos últimos años y profundizando en algunos puntos de la teología del evangelista. Tres son los temas seleccionados como claves para entender este primer evangelio: su arraigo en la historia, la imagen de Cristo como maestro e intérprete de la voluntad de Dios, la comunidad de los que siguen a Jesús en contraposición a Israel.- B.A.O.

#### IGLESIA

CABESTRERO, T., Sabor a Evangelio (El Pozo de Siquem 30). Sal Terrae, Santander 1987, 102 págs.

Este pequeño librito nos ofrece unas reflexiones teológicas y espirituales de Teófilo Cabestrero sobre el mensaje del Evangelio y su capacidad fecundadora, sobre la imagen de Dios y de la Iglesia, y sobre el proyecto evangelizador. Es una meditación sobre el Evangelio, que busca iluminar la situación del cristianismo de hoy y ofrecer puntos de reflexión.-A. SANCHEZ

CARO ROMERO, J., Sor Angela, zapatera de Dios. Orto y mediodía de las Hermanas de la Cruz (1846-1984). PPC, Madrid 1987, 118 págs.

La biografía de Sor Angela y la historia de las Hermanas de la Cruz ocupan la primera parte de este libro. Pero en él se incluyen también otros muchos elementos para comprender la vida de Sor Angela y su fundación: algunos escritos inéditos suyos, la figura de Sor Angela en las bellas artes, sus sucesoras, las casas fundadas y las obras que llevan adelante, etc. Una presentación muy completa de un personaje tan entrañablemente querido en todo el Sur de España y sobre todo en Sevilla, donde fue beatificada por Juan Pablo II. El arzobispo de esta ciudad se encarga de prologar la obra, ricamente editada con abundante material gráfico, que servirá para acercarse a esa admirable institución que son las Hermanas de la Cruz.- B.A.O.

COMISION EPISCOPAL DEL CLERO, Sacerdotes para evangelizar. Edice, Madrid 1987, 126 págs.

Este documento de la Comisión Epíscopal del clero parte de la situación eclesial y social actual (determinada por cambios profundos en la teología, espiritualidad, valoración y función de los presbíteros) para desde ahí, se proponen algunas líneas de acción pastoral y evangelizadora en el mundo actual. Este es el esquema teológico del documento que contiene abundantes referencias bíblicas y de la tradición y magisterio de la Iglesia. El estilo es claro y sencillo. Es un pequeño libro que deberían leer al menos todos los sacerdotes y que pueden también iluminar a muchos cristianos.- J.A. ESTRADA

CORTES, J.L., Teresa la de Jesús. PPC, Madrid 1987, quinta edición, 158 págs.

Sin renunciar al rigor histórico, se presenta aquí una biografía de Santa Teresa cargada de humor y sencillez. José Luis Cortés se ha encargado del texto y de los dibujos. Ya es conocida su facilidad como dibujante (el *Qué bueno que viniste* ya va por la octava edición). Ahora nos encontramos con una vida de la Santa de Avila, publicada con motivo del cuarto centenario de su muerte y que ha alcanzado en poco tiempo cinco ediciones.- B.A.O.

EQUIPO SELADOC, Panorama de la teología latinoamericana. Vol. VII: Educación e Iglesia en América Latina. Sígueme, Salamanca 1987, 382 págs.

Es indudable el interés de esta serie de "Panoramas" porque ofrece una visión muy completa de temas de actualidad en América Latina. El tema educativo no parece, a primera vista, muy teológico. Pero la lectura de esta selección de artículos —completada con tres documentos de los epíscopados de Brasil, Ecuador y Chile— nos convencerá de lo contrario. La educación, como sistema de transmisión de valores, tiene que ver con el proyecto

humano y social que va unido a toda formulación del mensaje cristiano. Los artículos aquí seleccionados muestran el esfuerzo realizado a partir de la Conferencia de Medellín, sobre todo, y de la Puebla para asumir la tarea educativa desde una óptica liberadora.-I. CAMACHO.

FORTE, B., Laicado y laicidad. Sígueme, Salamanca 1987, 104 págs.

El laicado en la historia, la antropología cristiana desde la perspectiva laical (consagración y misión), la laicidad como nota de toda la Iglesia, las asociaciones y movimientos laicos: he ahí los temas eclesiológicos que desarrolla Bruno Forte. Es un libro pequeño, pero de gran riqueza eclesiológica, ya que nos ofrece una visión panorámica de las grandes líneas de la teología actual sobre el laicado. El lenguaje es accesible, y buena la fundamentación teológica. Util para sintonizar con la problemática actual sobre los laicos.- J.A.ESTRADA.

GUTIERREZ, J.L., Estudios sobre la organización jerárquica de la Iglesia. Eunsa, Pamplona 1987, 319 págs.

En este libro se reeditan trece estudios del autor publicados entre 1971 y 1984. Ocho de ellos preceden en doce años a la promulgación del vigente CIC: obviamente aportan sólo elementos que formaron parte de la evolución doctrinal canónica reciente. Cuatro de ellos son, por otra parte, artículos de divulgación en enciclopedia o revista. De 1981 es el capítulo sobre el obispo diocesano y la conferencia episcopal: analiza y clarifica esas relaciones, especialmente en los diversos supuestos de resoluciones de la conferencia. De la nueva época poscodicial son los estudios sobre la curia romana ante la nueva codificación y la potestad legislativa del obispo diocesano; también los dos que se refieren a las prelaturas personales y a la del Opus Dei. La orientación doctrinal de estos estudios es la común de la llamada escuela de Navarra, que subraya, por ejemplo, el principio de igualdad de todos los fieles y propugna la aplicación de la técnica jurídica en la sistematización del derecho canónico explicación de la organización eclesial.- E. OLIVARES.

HORTELANO, A., Comunidades cristianas. Fracaso o base y futuro de la Iglesia (Nueva Alianza 108). Sígueme, Salamanca 1987, 335 págs.

Hortelano nos ofrece un pequeño manual sobre la historia, la teología y algunos aspectos prácticos de las comunidades cristianas. Con un enfoque más europeo que latinoamericano, y desde una perspectiva más descriptiva y ética que de profundización dogmática y eclesiológica, se ofrece un bosquejo de la historia del cristianismo visto desde las comunidades cristianas, una pequeña teología de lo que son las comunidades (de lo que deben ser) y una descripción de éstas como comunidades de fe, de oración y de compartir la vida. La primera parte se concluye con unas reflexiones sobre la institucionalización de las comunidades (su relación con la jerarquía) y sobre su seguimiento y promoción. La segunda parte del libro ofrece esquemas de oración para las reuniones comunitarias, sobre el ciclo litúrgico o sobre otros temas variados (ecología, guerra, hambre...). En suma, un manual divulgativo, con información abundante y pistas para orar y reflexionar sobre las comunidades cristianas.- A. SANCHEZ.

SONEIRA, A.J. - LUMERMAN, J.P., Iglesia y nación. Aportes para un estudio de la historia —contemporánea— de la Iglesia en la comunidad nacional. Editorial Guadalupe, Buenos Aires 1986, 126 págs.

Con este ensayo sobre la historia político-religiosa en Argentina los autores intentan pro-

porcionar una base de discusión sobre la que incidir para construir el futuro. Está compuesto por dos partes irregulares en su extensión e independientes entre sí: "Desafíos sociales y estrategias pastorales" y "El proceso histórico (1904–1980)". Tiene el interés de ser un análisis de Argentina hecho por argentinos, con la trascendencia pedagógica que pudiera tener para situaciones similares en otros países.- A. NAVAS.

## LITURGIA Y PASTORAL

GOMEZ RIOS, M., Llamados al amor. Temas de preparación al matrimonio (Evangelización 84). PS Editorial, Madrid 1987, 154 págs.

Este libro hay que comenzar a leerlo por los dos apéndices finales, donde se traza un verdadero plan de pastoral prematrimonial y se describe la figura del agente encargado de ella. Sin embargo, el contenido central del libro lo componen diez temas concebidos como preparación para el matrimonio: en el conjunto de ellos destaca una buena sistematización de todas las cuestiones, muchas, sobre las que conviene que reflexione y dialogue una pareja que se va a casar. Su lectura exige, quizás, un cierto nivel en la parejas, si se pretende que sean ellas las que usen directamente el material; pero también pueden ser éste utilizado por los agentes de pastoral matrimonial para preparar las sesiones catequéticas.- B.A.O.

LEBON, J., Para vivir la liturgia. Verbo Divino, Navarra 1987, 166 págs.

En esta introducción a la liturgia se unen la teoría y la práctica, la reflexión teológica y la preocupación pastoral. Se parte de la novedad de planteamientos introducida por el Vaticano II, según la cual la celebración no es una mera repetición de un rito, sino que exige una preparación, que ahonde en el sentido de los ritos, y unas opciones pastorales. En esta línea se explica el valor de los signos y de la celebración en general; luego se analiza la liturgia cristiana, en sus rasgos y elementos más característicos; por último, se estudia la liturgia eucarística con el detenimiento que merece. A destacar el sentido pedagógico y una profundidad teológica que no está reñida por el análisis de los detalles prácticos de las celebraciones.- B.A.O.

SECRETARIADO NACIONAL DE LITURGIA, Celebraciones de la visita pastoral, de la misa estacional y de la entrada del nuevo párroco. Coeditores Litúrgicos, Madrid 1986, 46 págs.

Los textos litúrgicos que se recogen aquí están tomados del Ceremonial de los Obispos, recientemente publicado. Son dos: uno se refiere a la visita pastoral del obispo (incluyendo el recibimiento y la "misa estacional" o misa presidida por el obispo); el otro, a la entrada de un nuevo párroco (ceremonia presidida por el obispo). A los textos litúrgicos se añaden unas orientaciones pastorales preparadas por el Secretariado Nacional de Liturgia, en donde se da un relieve especial a la misa estacional (por su valor paradigmático para toda celebración eucarística).- B.A.O.

#### **ESPIRITUALIDAD**

AGUDO, V.-L., Porque tuve hambre y no me disteis de comer (Pastoral Aplicada 142). PPC, Madrid 1987, 352 págs.

En la sociedad actual se ha perdido el sentido de la misericordia. Y los cristianos hemos olvidado aquello que aprendimos en la infancia: "las obras de misericordia". Venancio-Luis Agudo quiere recordarnoslas en este libro. Y las va comentando una a una, traduciéndolas a la situación actual. La lectura es espiritualmente estimulante, y agradable gracias al estilo ameno de su autor.- B.A.O.

AYALA, V., Ríos de agua viva. Guiones para celebrar y orar en grupo (Evangelización 85). PS Editorial, Madrid 1987, 170 págs.

Son 30 guiones que se inspiran en los temas a los que S. Alfonso M. de Ligorio, llamado el Doctor de la Oración, prestó mayor atención. Cada guión está compuesto por: presentación, canto inicial, un salmo, dos lecturas bíblicas separadas por la presentación de un símbolo mientras se canta, puntos de reflexión y plegaria final. Como se ve, la estructura de los guiones se inspira en la liturgia de la palabra. Util para celebraciones de grupos.-B.A.O.

BALLESTER, M., Meditar un sueño. Dimensión religiosa del mundo onírico (Acanto 9). PPC, Madrid 1987150 págs.

La bibliografía sobre los sueños es inmensa, pero casi nada existe entre ella sobre la dimensión religiosa de los mismos. Aquí radica la originalidad de este librito de Mariano Ballester, buen conocedor de los métodos de meditación profunda. En él ofrece una ayuda para acercarnos a los sueños sin miedo, incluso para dirigirlos ("sembrar un sueño"), y descubrir en ellos un nuevo camino para profundizar en el encuentro con Dios. Es un libro eminentemente práctico, con ejercicios y orientaciones para hacer del sueño una nueva plataforma para la meditación.- B.A.O.

CABODEVILLA, J.M., Juego de la Oca o Guía de Caminantes (B.A.C. 483). Editorial Católica, Madrid 1986, 296 págs.

Este Juego de la Oca se sitúa entre la filosofía, la teología y la literatura. El estilo en que se mueve propiamente es el del ensayo. Son consideraciones en voz alta del autor, que se ha servido del Juego de la Oca para expresar sus convicciones sobre Dios, la vida y el hombre. Es ameno en su presentación y satisfará a los lectores de este tipo de obras, que siempre encuentran en ellas un estímulo para su vida espiritual o para sus relaciones con los otros.- A. NAVAS.

FERNANDEZ, S., Salmos del caminante. Oración desde la liturgia de las horas (Pedal 180). Sígueme, Salamanca 1987, 214 págs.

Son muchos los que tropiezan con dificultades a la hora de usar los Salmos para la oración; con ello pierden la oportunidad de aprovecharse de la riqueza encerrada en estas bellas oraciones. Por eso la Liturgia de las Horas es poco frecuentada por los creyentes. Este librito pretende acercarla a quienes sienten estas dificultades. En él se han traducido los principales textos de dicha liturgia, siguiendo las estructura de las cuatro semanas del breviario, en un intento de poner al alcance de todos este rico arsenal espiritual. Realmente la adaptación està hecha con habilidad y elegancia, conservando lo mejor de la espiritualidad de los Salmos, por lo que la obra puede ser de gran utilidad como escuela de oración.- B.A.O.

LAMET, P.M., La luz de la mirada. Imágenes para despertar. PPC, Madrid 1987, 246 págs.

El objetivo de este libro es ayudarnos a "mirar" la realidad en lo que tiene de más hondo, para no quedarnos en la superficie de lo que ocurre en nuestro entorno. Y a mirarla con los ojos de Dios. Es, por tanto, un libro de meditación, hecha de breves comentarios en torno a fotos alusivas de acontecimientos de la vida cotidiana. Su génesis es larga: estos comentarios fueron apareciendo semana a semana en el semanario Vida Nueva para ilustrar la Palabra de Dios de la liturgia de los domingos. El estilo ágil y periodístico de Pedro Miguel Lamet dota a estas páginas de una frescura especial que hace muy agradable su lectura.- B.A.O.

LESHAN, L., Cómo meditar. Guía para el descubrimiento de sí mismo. Kairós, Barcelona 1986, 222 págs.

Meditar es "como volver a casa", dice el autor. La meditación aumenta la eficacia de nuestras acciones cotidianas; además nos da un nuevo acceso y una nueva comprensión de la realidad. En esos dos puntos coinciden los místicos de todos los tiempos. Sobre estos supuestos el presente libro ofrece una guía para meditar, exponiendo los métodos más útiles, las dificultades más frecuentes y muchas otras orientaciones pràcticas. Util para los interesados en el tema, insiste más en el esfuerzo humano que en la percepción del don de Dios. Para el creyente cristiano ésta puede ser una limitación importante, que se une a una concepción algo utilitaria de la oración.- B.A.O.

## ETICA Y MORAL

AIZPIRI, J. - KALINA, E., Los padres frente a la droga. PPC, Madrid 1987, 142 págs.

Con una finalidad muy específica, los autores recogen en este pequeño libro la información básica que deben tener los padres cuando se encuentran con un hijo drogadicto. La ayuda de la familia se hace imprescindible, pero requiere un mínimo de información para saber ciertos datos fundamentales y cómo comportarse para obtener mejores resultados. Los autores pertenecen al Centro Coordinador de las Drogodependencias del País Vasco y tienen ya una acreditada experiencia en este campo.- E. LOPEZ AZPITARTE.

ARELLANO, T., Del amor. PPC, Madrid 1987, 522 págs.

No se trata de un estudio sistemático y académico sobre el amor, con el deseo de analizar y exponer la complejidad de este fenómeno. El autor ha querido reflexionar sobre él, presentando, sin seguir un esquema definido, las múltiples vivencias y sentimientos que despierta. Las citas son frecuentes y numerosas, en medio de un prosa elegante y, a veces, poética. Su lectura es agradable, aunque algunos teman que no resulte tan práctica.- E. LOPEZ AZPITARTE.

BARAZZUTTI, L., Sezualidad prematrimonial. Replanteo moral y pastoral. Guadalupe, Buenos Aires 1986, 144 págs.

Las reflexiones actuales sobre el tema, enmarcado dentro de las antropologías vigentes hoy en torno a la sexualidad, han llevado al autor a ofrecer un estudio de síntesis, donde analiza, en tres partes, la comprensión tradicional, el planteamiento antagónico de una

visión secularista, y los nuevos caminos de renovación. Los escritos de moralistas actuales le sirven de apoyo para encontrar un equilibrio entre los rigorismos de antes y los excesos de ahora. Los que busquen en este libro un estudio más científico encontrarán algunas deficiencias, y los que se acerquen con un interés exclusivamente pastoral juzgarán excesivos algunos análisis. Sabiendo que también aquí sigue un camino intermedio, su lectura resulta útil y enriquecedora.- E. LOPEZ AZPITARTE.

ESCOLA GIL, R., Deontología para ingenieros. Eunsa, Pamplona 1987, 314 págs.

Este manual de deontología profesional está elaborado con un criterio eminentemente práctico, aunque los aspectos más teóricos no estén descuidados. Tras una primera parte dedicada a cuestiones generales sobre la moralidad de los actos humanos, ya salpicada de ejemplos tomados de la vida profesional del ingeniero, se examinan los campos principales de actuación de éste (proyectos, informes, trabajo en colaboración, trabajo en el libre ejercicio de la profesión, trabajo en empresas o en la Administración), así como las cualidades que deben adornar el ejercicio de esta profesión: con esto último se evita una deontología que sólo atienda a determinar lo que es ilícito. La última parte, presentación y discusión de una veintena de casos, confirma ese carácter práctico que destacábamos al comienzo.- I. CAMACHO.

MOSER, A. - LEERS, B., Teología moral. Conflictos y alternativas (Cristianismo y Sociedad 8). Paulinas, Madrid 1987, 324 págs.

Es evidente que la moral elaborada, sobre todo en países y sociedades desarrolladas, tiene el peligro de olvidar, a pesar de la importancia concedida a la dimensión social y comunitaria, el drama de otras muchas personas que viven en situaciones trágicas e intolerables. Las preocupaciones éticas exigen, entonces, poner de relieve otros acentos y urgencias que tal vez no se subrayan con fuerza en determinados contextos. Los autores han querido insistir precisamente, desde la realidad latinoamericana, en esta dimensión. No es un libro de texto o sistemático, pero su lectura completa, por una parte, y estimula, por otra, a la elaboración de una moral más comprometida con el pobre y el necesitado. Sería ideal que, además de este aliento, los autores pudieran ofrecer también algún día un texto más completo y elaborado.- E. LOPEZ AZPITARTE.

RICKEN, F., Etica general (Curso Fundamental de Filosofía 4). Herder, Barcelona 1987, 202 págs.

En esta serie sobre filosofía, que la Editorial Herder está publicando, el presente volumen está dedicado al planteamiento de los problemas éticos. Antes de explicar, en la última parte, la fundamentación de las normas con el principio de autofinalidad —responsabilidad del obrar frente a todos los que se pueden ver afectados por mi conducta—, el autor expone el sentido de la ética, las pretensiones históricas para fundamentar los principios morales y la significación del obrar ético. Un libro de texto breve, que da una visión bastante amplia de los diferentes problemas, aunque no siempre resulta fácil su lectura.—E. LOPEZ AZPITARTE.

VIDAL, M. - ELIZARI, J. - RUBIO, M., El don de la vida. Etica de la procreación humana. PS Editorial, Madrid 1987, 240 págs.

Los autores han recogido en este volumen los artículos que ya habían aparecido en la revista Moralia, poco después de la aparición del documento sobre el respeto a la vida

humana y las técnicas de la procreación. Se trata de un estudio donde se recogen los aspectos técnicos, metodológicos, antropológicos, teológicos y éticos de toda esta problemática. La lectura dará una visión de conjunto para tener en cuenta sus múltiples dimensiones. Es un análisis que no deja de señalar tampoco las dificultades que han despertado en muchos determinadas afirmaciones de la Instrucción. En un apéndice se publican varios documentos sobre el tema.- E. LOPEZ AZPITARTE.

#### HISTORIA

FELDMANN, C., Edith Stein. Judía, filósofa y carmelita. Herder, Barcelona 1987, 151 págs.

Christian Feldmann ha elaborado una semblanza de Edith Stein, más que una biografía a fondo, pero hay que decir que lo ha hecho con singular acierto. Su bagaje documental es sólido y lo utiliza con sobriedad. selecciona los rasgos más salientes de la biografiada y no retrocede ante sus posibles incongruencias o salidas de tono. Con todo ello esta presentación de Edith Stein puede considerarse excelente, pues no ha caído en ninguno de los tópicos de la hagiografía, empeñada tantas veces en exaltar a los santos de modo bastante unilateral. ante el libro de Feldmann vuelve uno a tener la sensación de que los santos son gente más normal de lo que habitualmente se piensa.- A. NAVAS.

GARCIA, A., Antonio Molle Lázaro, "Mártir de la Boina Roja". Hispania Martyr, Zaragoza 1987, 124 págs.

Más que la biografía de este joven requeté, mitad monje y mitad soldado, el objetivo de este libro es reivindicar el carácter de "Cruzada" para la guerra civil española y el de "mártir" para lo que murieron en un bando. A eso se dedica más de la mitad de la obra, poniendo en cuestión así la opinión de la parte más representativa de la Iglesia española actual y contraponiéndola a Juan Pablo II. En último término, lo que se critica es el esfuerzo por la reconciliación a los 50 años de la guerra, porque eso significa "soslayar el heroismo de la Iglesia Mártir Española".- F.L.

GARCIA MARTIN, P., El monasterio de San Benito el Real de Sahagún en la época moderna. Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, Valladolid 1986, 264 págs.

Este estudio se sitúa en las corrientes historiográficas que realizan análisis microeconómicos como complemento de las investigaciones globales. El monasterio de San Benito el Real de Sahagún, a pesar de su importancia, no dispone prácticamente de estudios sobre su existencia y su evolución. Con este trabajo, que llena esa laguna, se viene a demostrar, entre otras cosas, que este monasterio fuera deficitario, como suponen en general bastantes medievalistas a propósito de las comunidades monásticas. El cuadro central de la obra es la situación del monasterio durante el siglo XVIII antes de su desamortización en 1836.-A. NAVAS.

LICHARDUS, J. - LICHARDUS-ITTEN, M. (EDS.), La protohistoria de Europa. El neolítico y el calcolítico entre el Mediterráneo y el Báltico (NUEVA CLIO, La historia y sus problemas 1 bis). Labor, Barcelona 1987, XXI + 598 págs.

Son de sobra conocidos los tomos de historia de la colección "Nueva Clío". Han sido

traducidos justamente, no sólo por su contenido científico, sino por su orientación pedagógica de rango universitario. En este tomo se examina la protohistoria de Europa empezando por el estado actual de los conocimientos, a lo que se añade, como es usual en la colección, un apartado de problemas y directrices para la investigación, completado con la documentación que, en este caso, es una relación muy útil de los actuales yacimientos referentes al tema.- A. NAVAS.

OCHAYTA, F., Maximiliano Kolbe. Mártir de la caridad (BAC Popular). Editorial Católica, Madrid 1987, 284 págs.

Esta semblanza de Maximiliano Kolbe está trazada por F. Ochayta, que se confiesa a sí mismo entusiasta de su figura. Este entusiasmo trasciende a lo largo de toda la biografía, hasta tal punto que como género hay que inscribirla entre las hagiografías para la edificación. El trabajo ha bebido en las fuentes de los escritos de Maximiliano Kolbe, así como en una bibliografía interesante para adentrarse en el espíritu del biografíado.- A. NAVAS.

PARRA, E., El primer liberalismo y la historia. Las Cortes de Cádiz. Instituto de Estudios Juan Gil-Albert - Excma. Diputación, Alicante 1985, 320 págs.

Emilio La Parra ha presentado de manera acertada e interesante el trasfondo ideológico y religioso de los primeros liberales españoles. Sus raíces febronianas, con inspiración el en Sínodo de Pistoia y su vinculación ideológica con los logros de la Constitución Civil del Clero en Francia, ilustran convenientemente su estilo reformador y lo que pretendían para España. Junto con ello, la oposición a sus proyectos por parte de los mismos obispos, cuya autoridad pretendían reforzar, explica suficientemente por qué el tinte dialogante de este primer liberalismo no se dió ya en el futuro. En conjunto se abren persepctivas de entendimiento de tensiones que siguen presentes incluso en la vida política española actual en todo lo que se relaciona de una u otra forma con la Iglesia Católica.- A. NAVAS.

RIO, E., La vida como entrega: Dr. José Pérez. Un ser para Dios y para los hombres en España y en Ghana (Servidores y Testigos 31). Sal Terrae, Santander 1987, 170 págs.

Más que una biografía estrictamente dicha, esta obra contiene una serie de testimonios sobre José Pérez y algunos escritos ocasionales suyos. José Pérez fue un médico que decidió irse como seglar a ejercer la medicina a Ghana. Sólo pudo trabajar allá año y medio, porque a los 37 años moría de un ataque cerebral. estas páginas tienen un carácter testimonial: ése es su principal valor, ya que nos acercan la persona de un hombre que supo vivir con alegría y generosidad esta forma de entrega a los demás, y en concreto a los más necesitados.- B.A.O.

SILIATO, M.G., El hombre de la Sábana Santa (BAC Popular). Editorial Católica, Madrid 1987, 227 págs.

este libro, de origen italiano, intenta responder al interés que se ha suscitado en amplios sectores por las investigaciones llevadas a cabo en torno a la Sábana Santa. El libro responde con generosidad a ese interés, está convenientemente documentado y aporta una gran cantidad de datos en relación con el tema, que sin duda satisfarán a cuantos los lean. Unicamente notaríamos algunas imprecisiones filológicas o históricas, aunque no de relieve, dentro de un trabajo muy estimable. Portada y contraportada no resultan muy acertadas.- A.NAVAS.

#### FILOSOFIA

LEIBNIZ, G.W., Análisis infinitesimal (Clásicos del Pensamiento 29). Estudio preliminar de JAVIER DE LORENZO. Tecnos, Madrid 1987, LXXVII + 30 págs.

Esta colección de "Clásicos del Pensamiento" constituye un gran servicio al ofrecer versiones castellanas de importantes obras filosóficas. En este caso se trata de los dos primeros escritos que aparecieron en la historia sobre el cálculo infinitesimal, publicados por Leibniz en 1684 y 1686 en la revista "Acta Eruditorum" de Leipzig. Los escritos son muy breves, pero es amplísima, en cambio, la introducción de J. de Lorenzo para ambientar sobre las circunstancias históricas y el valor de los mismos.- F.L.

MOREY, M., El hombre como argumento. Anthropos, Barcelona 1987, 246 págs.

La antropología filosófica es desarrollada aquí desde una perspectiva histórica, analizando la pregunta por el hombre en las grandes corrientes contemporáneas: Kant, Heidegger, Feuerbach, Scheler, Sartre, etc. Dedica especial atención a la perspectiva y evolución de M. Foucault, así como a los debates entre éste, Chomsky y Skinner. Al final se ofrece una síntesis de la antropología filosófica desde un punto de vista sociocultural y crítico. Concluye con una rica bibliografía de la antropología filosófica desde 1960 a 1986, con especial hincapié en lo publicado en español. Más que una sistematización completa del tema, lo que se ofrecen son sugerencias y líneas para estructurar la materia.- A. SANCHEZ

RUSSELL, B., Misticismo y lógica, y otros ensayos. Edhasa, Barcelona 1987, 232 págs.

"Misticismo y lógica" es el más importante de los diez ensayos que se recogen en este volumen y que fueron escritos entre 1900 y 1945. Los cinco últimos son más técnicos, mientras que los primeros utilizan un estilo más asequible para el lector medio. Todos ellos ilustran sobre el pensamiento de su autor y su evolución en esos años.- F.L.

SALAMUN, K., Karl Jaspers (Biblioteca de Filosofía 23). Herder, Barcelona 1987, 184 págs.

El esquema de este volumen es el usual de la Colección en que se inserta: breve biografía del autor, presentación de su obra filosófica (atendiendo sobre todo al concepto de filosofía) y atención a algunos problemas filosóficos claves (filosofía y religión, relación con la ciencia, implicación para la política). Especialmente importante es el apartado dedicado a la filosofía de la razón y su contexto envolvente. Al final se analiza el influjo de Jaspers. El estilo es claro, pedagógico y bien esquematizado. Ofrece tablas cronológicas, fuentes y bibliografía que favorecen una aproximación rápida a los problemas típicos de la filosofía de Jaspers. Se logra bien su ubicación filosófica, así como el análisis de sus influjos y mediaciones. En definitiva, una buen obra para iniciarse en uno de los autores relevantes de la filosofía contemporánea.- A. SANCHEZ.

STAUDINGER, H. - BEHLER, W., Preguntas básicas para la reflexión humana (Biblioteca de Filosofía 24). Herder, Barcelona 1987, 192 págs.

¿Qué es y para qué sirve la filosofía? Este es el interrogante que se plantean los autores, profesores en las Universidades de Padeborn y de Friburgo, en el contexto del filosofar actual. Propugnan un nuevo punto de partida para la reflexión hoy, inspirado en una antropología trascendente de raiz cristiana que se contrapone críticamente al positivismo

científico-técnico predominante en la cultura. El estilo - -claro, expositivo y pedagógico-revela el origen de este libro en charlas radiofónicas. Se ofrece al final un índice analítico y de autores.- A. SANCHEZ.

VERMAL, J.L., La crítica de la metafísica en Nietzsche. Anthropos, Barcelona 1987, 240 págs.

Vermal, titular de filosofía en la Universidad de las Islas Baleares, reconstruye la crítica de Nietzsche a la filosofía centrándose en el concepto de verdad y de tiempo, para pasar luego a la crítica de los textos del ser y de la ontología en los escritos de 1880. Esta doble atención cronológica y sistemática le lleva a redefinir los conceptos de "eterno retorno" y de "la voluntad de poder" como ejes centrales de su filosofía. La interpretación de Vermal es sólida y bien fundada, aunque se enmarca dentro de una visión cercana a la de Heidegger y Jaspers, dedicando al primero de ellos un apéndice. En resumen, una exposición clara y bien construida, de fácil acceso para los estudiantes de la filosofía nietzscheana, a pesar de su carácter de tesis doctoral.- J.A. ESTRADA.

## PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

ELHARDT, S., Introducción a la psicología profunda. Herder, Barcelona 1987,202 págs.

Esta obra constituye un compendio de las clases impartidas por el autor en la Universidad de Munich desde 1964. Se ocupa de los conceptos básicos y del pensamiento específico de la psicología profunda, con el propósito de analizar sus resultados teóricos y prácticos más importantes. Está escrito con un estilo claro y huyendo de tecnicismos de difícil comprensión, con la idea de que el lector más interesado en profundizar se remita a las obras de Freud. Hace hincapié en el aspecto genético. Es útil para introducir a los profanos en la visión psicoanalítica de la psicología.- W. SOTO.

ERDELYI, M.H., Psicoanálisis. La psicología cognitiva de Freud. Labor, Barcelona 1987, 294 págs.

La presente obra es de agradecer no sólo por lo que es en sí, sino por lo que quiere significar en el encuentro entre las dos grandes concepciones sobre la conducta humana que son la psicología experimental académica y la psicoanalítica. Dicho encuentro era imposible (a pesar del loable esfuerzo de Miller y Dollard) mientras perviviese en la psicología una concepción de lo científico como la que sustentaba el conductismo. Pero en la década de los sesenta, afirma el autor, se producirá "el hundimiento del conductismo y el triunfo de la revolución cognitiva". Y para Erdelyi, la perspectiva de integración del psicoanálisis y la psicología experimental parece ahora más clara que nunca. La afirmación central de la obra es que Freud desbordó los límites estrechos del lenguaje científico de su época (físico-mecanicista) para abrirse a una concepción que se puede considerar como el inicio de la psicología cognitiva. La obra corre el riesgo (para el psicoanálisis y para la psicología) de una integración precipitada por la simplificación de conceptos que faciliten una "identidad". En cualquier caso, ahí está, y es uno de sus valores, para provocar la discusión y el necesario diálogo.- C. DOMINGUEZ.

GARVEY, C., El habla infantil. Morata, Madrid 1987, 279 págs.

Catherine Garvey es catedrática de Psicología de la Universidad de Maine, Orono. Este

"otro" libro sobre el habla infantil es, de hecho, una novedad, pues la mayor parte de la literatura existente se sitúa en un plano descriptivo, mientras que la autora pretende tratar aquí la perspectiva funcional. Según esto, a partir de un corpus de muestras de lenguaje de niños de 2 a 5 años recogidas por la autora sistemáticamente en situaciones controladas, describe cuáles son las principales funciones que cumple el habla infantil y cómo, guiado por los que le rodean y se relacionan con él, el niño adquiere, moviliza y desarrolla los recursos lingüísticos adecuados para cumplirlas. Es un buen libro para estudiosos del habla infantil.- W. SOTO.

KELEMAN, S., La realidad somática. Proceso de la persona. Narcea, Madrid 1987, 93 págs.

Para Stanley Keleman, la realidad somática es la formación universal de la experiencia, la tendencia histórica y presente hacia un vivir más satisfactorio. Nuestra somatización es la forma por la que conectamos con nuestra historia, con los demás y con el cosmos. Tomar parte de esa realidad es ganar satisfacción, placer, y un marco de referencia lleno de sentimiento. En este libro ofrece un armazón para el vivir somático, cuyas fuentes son Bergson (el élan vital), Heidegger (la intencionalidad), Freud y Jung (el inconsciente), Reich (energía biológica y cosmológica), Adler (psicología social).- W. SOTO.

KIELHOLZ, P. (Ed.), Angustia: Aspectos psíquicos y somáticos. Morata, Madrid 1987, segunda edición, 245 págs.

La obra, escrita por prestigiosos colaboradores de la psicología y la psiquiatría, afronta el importante y difícil concepto de angustia. Se analizan los problemas de su cuantificación y medida, así como su sustrato bioquímico y derivaciones psicosomáticas. Igualmente presenta un enorme interés el análisis de los aspectos psicosociales del problema. La presente edición añade sobre la primera de 1970 un capítulo sobre la farmacoterapia de los síndromes de angustia elaborado por el Dr. Polaino de la Universidad Complutense de Madrid.- W. SOTO.

LAZARO, A. - ASENSI, J., Manual de orientación y tutoría. Narcea, Madrid 1987, 448 págs.

Angel Lázaro es profesor de la Universidad Complutense de Madrid, y Jesús Asensi de la escuela universitaria del profesorado de E.G.B. "Santa María", también de Madrid. La obra que han escrito se trata de un manual que pretende establecer las pautas para una orientación tutorial racional y planificada en el contexto global de la acción educativa en ambientes escolares, partiendo de una justificación que se apoya, fundamentalmente, en una concepción actualizada de las exigencias de la educación institucional. Concede especial importancia a las dificultades de aprendizaje y a la ayuda al estudiante para superarlas. Es un libro útil para los profesionales de la educación, en general.- W. SOTO.

MACKINTOSH, N.J., Condicionamiento y aprendizaje asociativo. Alhambra, Madrid 1988, 286 págs.

Estamos ante un estudio de especialista sobre un tema muy particular: el condicionamiento en los animales distintos del hombre, analizado además desde la óptica asociativa. El autor reconoce esta limitación, pero confía en el interés de sus conclusiones en este campo de trabajo de laboratorio. En sus páginas se unen la revisión de la bibliografía más importante de los últimos años con los estudios directos del propio Mackintosh.- F.L.

MARTI TUSQUETS, J.L. - MURCIA GREAU, M., Conceptos fundamentales de epidemología psiguiátrica. Herder, Barcelona 1987, 228 págs.

La obra está estructurada bajo la forma de un glosario donde se presentan los datos más relevantes concernientes a la epidemología en el terreno psiquiátrico. Cada término recoge una definición, así como una información referente al estado de la cuestión en el momento actual. El libro tiene gran interés dada la importancia que actualmente se concede al tema de la salud pública, y a sus relaciones con la perspectiva demográfica, poblacional, de grupos, etc. Una excelente bibliografía sobre el tema completa el interés del volumen.-C. DOMINGUEZ.

ZIMMERMANN, D., Observación y comunicación no verbal en la escuela infantil. M.E.C. - Morata, Madrid 1987, 159 págs.

En esta obra el autor plantea la importancia de la expresión no verbal en el niño y en el educador, a partir del estudio de la conducta de varios preescolares observados durante tres años por sus enseñantes. La observación sistemática se revela como una intervención educativa fundamental: la comunicación no verbal, establecida por iniciativa del adulto, suscita una intensa comunicación verbal deseada por el niño. La lectura de la obra será de gran interés para docentes, pedagogos, psicólogos y toda persona vinculada a la educación infantil.- M. DE LA CORTE.

#### CIENCIAS SOCIALES

ARKIN, W.M. - FIELDHOUSE, R.W., El campo de batalla nuclear. La infraestructura global de la carrera armamentista. Ariel, Barcelona 1987, 254 págs.

Esta obra es un verdadero arsenal de datos, recopilados por dos investigadores del "Institut for Policy Studies" de Washington. Se refieren sobre todo a lo que ellos llaman "infraestructura global de la carrera armamentista, es decir, todo lo que sustenta la defensa armada: producción, investigación, vigilancia, estrategias, defensa civil, relaciones entre bloques. Tres largos apéndices documentales completan la obra. Los autores quieren poner de relieve hasta qué punto esta compleja infraestructura, que pretende garantizar la seguridad, es un peligro para la seguridad misma. La obra tiene un tono más bien técnico; su lectura sirve para algo más que para una primera información: para ésta habría que buscar libros más sencillos.- I. CAMACHO

CASTRO, A., La animación cultural. Nuevas perspectivas, Popular, Madrid 1987, 162 págs.

HERNANDEZ, A., Escritos sobre promoción cultural. Popular, Madrid 1987, 148 págs.

VARIOS, Promoción sociocultural y desarrollo comunitario en zonas rurales. Jornadas de Debate. Valladolid, noviembre 1986. Popular, Madrid 1987, 146 págs.

Angel de Castro define la animación sociocultural como "el conjunto de acciones que tiende a ofrecer al individuo la posibilidad y el deseo de convertirse en agente activo de su propio desarrollo y del desarrollo de la comunidad". Su obra y la de Avelino Hernández ofrecen pistas sobre el campo propio de esta actividad, así como orientaciones prácticas sobre cómo desarrollarla. Sin duda son cada vez más los recursos que se dedican y la atención que se presta a la animación sociocultural: una muestra de ello son la Jornadas de Debate

celebradas en Valladolid en noviembre de 1986, cuyas ponencias y comunicaciones se recogen en el tercero de los volúmenes. Dicho debate se centró, además, en uno de los campos donde más se ha avanzado en esta tarea de animación: el rural.- I. CAMACHO.

JAHODA, M., Empleo y desempleo: Un análisis socio-psicológico. Morata, Madrid 1987, 156 págs.

Este libro tiene el mérito de basarse en investigaciones empíricas. Unas se refieren a los años 30, cuando otra gran crisis económica sacudió a los países industrializados; otras, a la crisis actual. Siempre se entiende el empleo como forma contractual del trabajo. Lo que se analizan son los efectos psicosociológicos tanto del empleo como del desempleo. El empelo estructura de una determinada forma la experiencia humana en cuanto al tiempo, a las relaciones sociales, a la participación en unas tareas colectivas, etc. Comprendiendo la importancia de esto se entienden mejor los efectos del desempleo, porque con el desaparecen esas categorías estructurantes de la existencia humana.- I. CAMACHO.

PORTILLO, M., ¿Alimentos para la paz? La "ayuda" de los Estados Unidos. Iepala, Madrid 1987, 450 págs.

Los signos de interrogación y las comillas que figuran en el título sugieren ya cuál es la tesis que se defiende en estas páginas: que la ayuda alimenticia norteamericana al Tercer Mundo no ha tenido nada de desinteresada. La investigación (que es una tesis doctoral) se centra en el estudio de la Ley Pública 480 de 1954 y su aplicación hasta 1974, pero piensa el autor que sus conclusiones son extrapolables a los años posteriores. Se muestra cómo dicha ley pretendió salvar la crisis de la agricultura norteamericana mediante una expansión hacia el exterior, que hay que interpretar en el contexto más amplio de la política exterior estadounidense. El libro está bien documentado y facilita datos de difícil acceso para el lector español.- I. CAMACHO.

VARIOS, Africa internacional. La economía. IEPALA - Fundamentos, Madrid 1986, 114 págs.

Este libro forma parte de una serie que viene publicando el IEPALA sobre Africa: en este volumen se estudian distintos temas —unos de carácter general, otros referidos a países particulares— de la economía africana. El denominador común a todos ellos es la preocupación por mostrar que Africa es un continente dependiente en lo econòmico, aunque los países africanos hayan logrado la independencia política.— I. CAMACHO.

VARIOS, Aplicación de las leyes de servicios sociales. V Jornadas de Estudio del Comité Español para el Bienestar Social. Acebo, Madrid 1987, 120 págs.

Estas Jornadas se celebraron en Barcelona en mayo de 1987. Tuvieron por objeto el estudio de la organización de los Servicios Sociales en la Ley de Bases del Régimen Local y en las disposiciones normativas de las diversas comunidades autónomas. Siendo esta una cuestión que está sufriendo una profunda remodelación en España, se comprende el interés por estudiarla a fondo: este libro ofrece una buena información al respecto, una información clara y actualizada.- I. CAMACHO.

# LIBROS RECIBIDOS (\*)

ASURMENDI, El profetismo. Desclée, Bilbao 1987, 124 págs.

AUGER, Ayudarse a sí mismo. Una psicoterapia mediante la razón. Sal Terrae, Santander 1988, 144 págs.

AZCONA, Para comprender la antropología. Vol. 1: La historia. Verbo Divino, Navarra 1987, 180 págs.

BAGOT - DUBS, Para leer la Biblia. Verbo Divino, Navarra 1987, 208 págs.

CABRA, ... Y al prójimo como a tí mismo (La misión). Sal Terrae, Santander 1988, 110 págs.

DOMINGUEZ, La lucha obrera durante el franquismo en sus documentos clandestinos (1989-1975). Desclée, Bilbao 1988, 492 págs.

DONOVAN, Africa, comunidad misionera. Paulinas, Madrid 1987, 196 págs.

GEA ESCOLANO, Fermento en la masa. Institutos seculares. PPC, Madrid 1987, 168 págs.

GOFFI, La experiencia espiritual hoy. Sígueme, Salamanca 1987, 232 págs.

GONZALEZ-CARVAJAL, Los signos de los tiempos. El Reino de Dios está entre nosotros ... Sal Terrae, Santander 1987, 236 págs.

GONZALEZ FAUS, Parábolas, cartas y ensueños del rabino Ben Shalom. Sal Terrae, Santander 1988, 136 págs.

GONZALEZ VALLES, "Ligero de equipaje". Tony de Mello, un profeta para nuestro tiempo. Sal Terrae, Santander 1987, 224 págs.

ICETA, Vivir en pareja. Un proyecto de vida conyugal para nuestros días. SM, Madrid 1988, sexta edición, 186 págs.

KEELY (Ed.), El cristianismo en el mundo de hoy. Verbo Divino, Navarra 1987, 384 págs. LAPLACE, El camino espiritual a la luz de los Ejercicios ignacianos. Sal Terrae, Santander 1988, 132 págs.

LEGAUT, Creer en la Iglesia del futuro. Sal Terrae, Santander 1988, 206 págs.

LEGIDO - ARRANZ - MARTIN, El evangelio a los pobres, vol. II. Sígueme, Salamanca 1987, 294 págs.

LOPEZ MELUS, La Virgen del Magnificat. PPC, Madrid 1987, 80 págs.

MALDONADO, La sacramentalidad evangélica. Sal Terrae, Santander 1987, 238 págs.

PLACER UGARTE, Educar en el tiempo libre. Práctica y teoría. PPC, Madrid 1988, 138 págs.

RICOEUR, Tiempo y narración, vols. 1 y 2. Cristiandad, Madrid 1987, 378 + 280 págs. ROSMINI, Sulla libertà dell'insegnamento. Japadre Editore - L'Aquila, Roma 1987, 188 págs.

SEVE, El hombre vive de amor. Paulinas, Madrid 1987, 148 págs.

TRIPODE, Cioran, metafisico dell'impossibile. Japadre Editore - L'Aquila, Roma 1987, 142 págs.

<sup>(\*)</sup> La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquellos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.